

## LA MER AU CŒUR DE PARTENARIATS PEDAGOGIQUES

La mondialisation est désormais étudiée à l'Université et dans les grandes écoles. Ces études mettent en évidence le rôle premier de la mer dans le volume des échanges qui caractérise cette mondialisation : de l'Internet (câbles sous-marins) aux matières premières ou aux biens de consommation, la mer est plus que jamais espace de communication. Par l'exploitation des océans, dans leur volume ou leurs sous-sols, elle est la source de richesses du futur.

A son modeste niveau, le Centre d'études supérieures de la marine contribue au développement de la réflexion universitaire sur cet aspect maritime de la mondialisation et les enjeux de sécurité et de défense associés. Ainsi, le rapport d'un Etat à l'Océan peut apparaître comme un indicateur pertinent du rôle, régional ou mondial, que souhaite acquérir cet Etat sur l'« échiquier international » dont on rappelle que 42 des 64 cases sont maritimes.

Afin de prendre en compte la couleur bleue de la planète, il est apparu nécessaire d'inclure cette analyse des enjeux océaniques dans les programmes de l'enseignement supérieur, de faciliter l'acquisition par les étudiants de solides connaissances générales en matière maritime et de renforcer la recherche universitaire sur ces thématiques. Tels sont les objectifs des partenariats qui intéressent de nombreux magistères ou mastères : relations internationales, affaires européennes, sécurité internationale, affaires publiques, histoire, droit...

### LA MARINE A L'UNIVERSITE

Ainsi, le CESM participe-t-il depuis janvier 2011 à l'Institut d'études politiques de Paris à un séminaire d'enseignement semestriel intitulé : « Océans, enjeux de sécurité et de défense ». Articulé en douze conférences, il propose aux étudiants d'analyser les différents enjeux maritimes et l'outil naval en tant qu'instrument d'une volonté politique.

A chaque séance, un professionnel, souvent officier supérieur de marine, échange avec les étudiants sur son domaine d'expertise : histoire de la stratégie navale, droit maritime, économie maritime, approvisionnement énergétique, dissuasion, action aéronavale, diplomatie navale, action de l'Etat en mer...

Un séminaire de ce type commencera prochainement au profit des étudiants de Paris I. Par ailleurs, un partenariat avec l'université Paris IV - Sorbonne et le Service historique de la défense permet d'échanger conférenciers, enseignants, chercheurs et étudiants autour de l'histoire navale moderne et contemporaine, avec pour thématique en 2011 : « Marine et Politique ».

Parallèlement à l'ensemble de ces enseignements, des stages d'initiation aux divers aspects du monde maritime, dont les opérations navales, sont proposés aux étudiants des institutions partenaires. En retour, professeurs d'université et maîtres de conférence participent à la formation des officiers au CESM.



25 janvier 2011, CA J-L Vichot, directeur du CESM, le Professeur J-C Colliard, président de Paris I, et le professeur R Frank, directeur du magistère relations internationales (au premier plan).

### PAROLES D'UNIVERSITAIRES

« La signature, le 25 janvier 2011, du partenariat entre le CESM et le magistère de « Relations internationales et action à l'étranger » est une formidable opportunité pour nos étudiants. Il s'agit d'un échange entre nos deux institutions permettant de mieux se connaître et de mettre en commun nos apports intellectuels. Un nouveau lien civique est noué entre la Marine nationale et nos diplômés grâce aux enseignements qui seront dispensés et aux offres de stages et aux formations. Un projet qui se concrétise et que nous espérons fructueux. »

**Robert Frank**

Directeur des Master et magistère RIAE, Paris I

« Etudiante en 4<sup>e</sup> année à Sciences Po, en Master Sécurité internationale, j'ai l'opportunité de réaliser un stage au CESM en tant que chargée d'études. Ainsi, j'ai approfondi mes connaissances sur de nombreux sujets, en particulier ceux liés aux thématiques maritimes sud-américaines. Rédaction d'articles, accès au centre documentaire, participation à des colloques, fréquentation de spécialistes du domaine naval, autant de raisons de se féliciter du partenariat entre Sciences Po et le CESM. »

**Laura Pessanha**

Etudiante à Sciences Po. Paris